**REVISTA PUERTORRIQUEÑA DE PSICOLOGÍA** / PUERTO RICAN JOURNAL OF PSYCHOLOGY **EDITORIAL** / EDITORIAL

## UN LEGADO DE CRECIMIENTO: TRIBUTO A LAS CONTRIBUCIONES DE GUILLERMO BERNAL A LA PSICOLOGÍA

A LEGACY OF GROWTH: A TRIBUTE TO
GUILLERMO BERNAL'S CONTRIBUTIONS TO PSYCHOLOGY

DOI: https://doi.org/10.55611/reps.3601.01

Mae Lynn Reyes-Rodríguez 1

<sup>1.</sup> The University of North Carolina at Chapel Hill, North Carolina, Estados Unidos de América

En este primer número del 2025, la *Revista Puertorriqueña de Psicología* (reps) rinde un homenaje al legado del Dr. Guillermo Bernal a la psicología en Puerto Rico, América Latina, el Caribe y a nivel internacional. Especialmente para la reps, Guillermo dejó un legado significativo durante su gestión como editor general (2015-2020), estampando su visión y dándole una estructura a los procesos editoriales para elevar su rigurosidad en camino hace la internalización.

En el plano personal, conocí a Guillermo en el 1997 cuando fue lector de mi disertación. Sin embargo, no fue hasta el 1999 cuando inicié una segunda especialidad en psicología clínica y él fue mi profesor de la primera práctica clínica, que comenzaríamos una colaboración que definiría mi carrera profesional. Recuerdo que se asombró de tenerme como estudiante, luego de verme defender mi disertación dos años atrás. Me preguntó lo que estaba haciendo y acto seguido me dijo que tenía un trabajo que pensaba yo era la persona idónea. Así fue como me recomendó para ocupar la posición de coordinadora de un ensayo clínico para la depresión en el que Guillermo era coinvestigador junto con la Dra. Margarita Alegría en el Recinto de Ciencias Médicas. Esta colaboración, que continuó por los años, tuvo un impacto en mi desarrollo como investigadora y sin lugar a equivocarme, sentó las bases para mi desarrollo como investigadora y mi carrera profesional. Aunque nuestros intereses de investigación fueron tomando diferentes rumbos, siempre tuve su apoyo en los proyectos que organicé en el Instituto de Investigacion Psicológica. A veces me decía, "no estoy de acuerdo, pero si eso es lo que quieres hacer, yo te apoyo." En el 2008 cuando me surgió la oportunidad de trasladarme a la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill, estaba contento por lo que significaría ese movimiento para mí, pero también tuvo el deseo que me quedara en IPSI v continuara mis proyectos. Respetó y apoyó mi decisión y nos mantuvimos en comunicación

compartiendo nuestro caminar profesional y empujándome a seguir desarrollándome a toda mi capacidad.

Cuando asumí el rol de editora general de la reps en el 2021, conversamos y compartió sabios consejos sobre cómo seguir desarrollando la revista. Hoy en día los recuerdo y los sigo valorando. Agradezco su compromiso hacia la mentoría y por facilitar el camino para que sus estudiantes pudieran desarrollarse al máximo. Agradezco que siempre apostara a nuestras capacidades y por poner a nuestra disposición de forma desinteresada todos los recursos y su red profesional para nuestro desarrollo profesional. Por eso y muchas otras razones y contribuciones a nuestra disciplina, celebramos su legado.

Este 1er número del volumen 36, en reconocimiento a su legado a la psicología, incluimos una sección especial con comentarios de colegas, que con el tiempo desarrollaron un lazo de amistad y dan cuenta de las contribuciones de Guillermo en los diversos roles que asumió como profesor, mentor, investigador y gestor de sueños. En esta sección especial, contamos con un comentario escrito por el Dr. Ricardo F. Muñoz y la Dra. Yvette J. Flores, quienes recuerdan los inicios de Guillermo en la Universidad de California v cómo transformaron un departamento de psicología en uno más diverso y con un adiestramiento hacia lo culturalmente sensible. La Dra. Wanda C. Rodríguez Arocho nos relata sobre los programas de adiestramiento que Guillermo desarrolló desde su llegada a la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras y el impacto en cientos de estudiantes que hoy en día ocupan posiciones de relevancia en Puerto Rico y fuera de la Isla. Este impacto queda constatado por los comentarios de la Dra. Mildred Maldonado-Molina y el Dr. Eduardo Lugo Hernández, quienes formaron parte de estos programas de adiestramiento. Por último, la Dra. Lillian Comas-Díaz nos habla sobre la contribución de Guillermo a la psicología en los Estados Unidos, particularmente su liderazgo en grupos de trabajos en la *American Psychological Association* para promover intervenciones culturalmente sensibles. Cada comentario resalta su rolo como mentor, investigador y creador de sueños para una psicología más justa y culturalmente sensible.

Este número cuenta además con siete artículos regulares que abordan una variedad de. De los artículos regulares, dos presentan modalidades terapéuticas. El autor Olmo Jesus Sierra Moreno nos presenta el impacto de la terapia grupal para la depresión desde un modelo psicodinámico, mientras que Horacio Daniel García et al. nos presentan una intervención psicoterapéutica con el uso de un asistente virtual en un caso alcoholismo. Por otro lado, Jorge Chávez Bidart et al. presentan un recuento sobre las prácticas psicológicas en Uruguay. En otra dirección, tenemos un artículo que evalúa necesidades en la población de personas confinadas y los estereotipos asociados a esta (Vázquez, S.A., et al.,). El bienestar de las personas cuidadoras es de atención en dos de los artículos. Rodríguez Rivera et al. estudia el bienestar psicológico de las personas cuidadoras con personas adultas con demencia en Puerto Rico, particularmente durante la pandemia. Por otro lado, Rolón-Sanfeliz, et al. presenta su estudio con las personas que cuidan de adolescentes con diabetes tipo 1. Por último, presentamos un estudio que desarrolla y valida una escala sobre la agencia en el proceso profesional en adolescentes en Francia (Ollivier & Soidet). Este estudio nos recalca la importancia que la validación de instrumentos a los contextos culturales. Espero que este número siga promoviendo inquietudes a seguir investigando para el mejoramiento de nuestras comunidades.

Finalmente, quisiera agradecer a las autorías que han confiado en la Revista Puertorrigueña de Psicología para enviar sus trabajos, así como a todas las personas revisoras que contribuyeron con el proceso de revisión de los manuscritos para garantizar una mayor calidad. Un agradecimiento especial a las asistencias editoriales, Jorge L. Rivera Carrasquillo y Mariely Vélez Pérez, por su atención a los detalles del proceso editorial, y al Dr. Marco Peña-Jimenez, por la coordinación y producción.

Mae Lynn Reyes-Rodríguez, PhD., FAED Editora en Jefe Revista Puertorriqueña de Psicología